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大市成交增 港股走勢仍正面

◆中國證監會四項政策文件獲網民大讚，更形容為「普通散戶們終於有了春天」。 資料圖片

業界：優化市場生態引更多活水
中證監IPO嚴把關 企業上市難度料增

中國證監會主席吳清3月6日提出「強本強基」和

「嚴監嚴管」後，中證監3月15日一口氣發布四項

政策文件，從發行上市准入、上市公司監管、機構監

管和證監會系統自身建設，釋放強監管防風險，促高質量發展的

信號。安永大中華區硬科技行業中心審計主管合夥人湯哲輝接受

香港文匯報專訪時表示，新規體現了中證監保護投資者合法利益

的中心任務，一系列制度安排均深刻考量了在中小投資者佔絕大

多數的內地股市，要以更好的制度、更優的機制，建立企業規範

負責、機構勤勉盡責、監管有力有效的資本市場生態。並認為只

有投資者在資本市場實現長期穩定的回報，才能引入更多源源活

水。 ◆香港文匯報記者 章蘿蘭上海報道

業界看中國證監會新政
前海開源基金首席經濟學家楊德龍：
◆《關於加強上市公司監管的意見

（試行）》將減持與上市公司破
淨、破發、分紅等「掛鈎」，對通
過離婚、質押平倉、轉融通出借、
融券賣出等方式繞道減持的行為嚴
格監管。這也是就去年出現的一些
「花樣減持」，做出的針對性措施，將有力打擊違
法違規減持的行為，切實保護中小投資者的利益。

海通首席經濟學家荀玉根：
◆《關於加強證券公司和公募基金監管加快推進建設
一流投資銀行和投資機構的意見（試行）》，有望
推動證券行業的供給側改革、多維度轉型，提升核
心競爭力，形成內生增長；對於公募基金而言，亦
有望增強基金公司深化以投資者為中心的理念，提
升投研能力，為持有人創造中長期收益。此外，信
息披露是註冊制的核心，全面註冊制對上市公司財
務信息真實性的監管提出了更高要求。《關於加強
上市公司監管的意見（試行）》提出對於財務造假
案件的從嚴處罰，能夠有效淨化資本市場發展生
態，切實保護投資者的合法權益，提振市場信心。

安永大中華區硬科技行業中心審計主管合夥
人湯哲輝：
◆新規對資本市場違法犯罪行為「零容忍」，強調壓
實中介機構的責任，對中介機構的要求更高，強調
責任歸位、責任壓實，切實做好資本市場「看門
人」的角色，始終堅持「該做的動作都要做到
位」、「該查的東西要仔細查」、「發現問題不能
放鬆」、「有問題要及時報告」。同時，監管在後
續還會加大企業強制退市的力度，資本市場要做到
有進有出，把不合格企業堅決清除出去。

上海重陽投資董事長兼首席經濟學家王慶：
◆中證監文件中涉及的內容都有利於提升A股投資價
值。不應指望政策本身對市場短期漲跌帶來太大影
響，但這些政策手段都會讓市場可以更加精準地運
作。

製表：記者 章蘿蘭

香港文匯報訊 （記者 周紹基）美國通脹頑強
令投資者相信聯儲局會押後減息時間，上周五美股
三大指數均向下，而在美國上市的港股預託證券
(ADR)亦走弱，預計今日恒生指數將輕微低開。市
場人士表示，美國本周接連公布的通脹數據，顯示
當地通脹「硬淨」，預計美聯儲局會再推遲至第四
季才減息，而且減息次數或減少至2至3次。美國
10年期國債息率在最近一周大升20點子，本周飆
升至4.3厘水平，使科技股明顯受壓。

港股平穩 有望繼續築底
第一上海首席策略師葉尚志稱，港股上周未能成

功一舉升穿之前一級的浪頂17,135點，隨即進入整
固行情，恒指出現三連跌，16,600點的好淡分水線
曾受考驗，但他認為，在市況目前尚算平穩、大市
成交量又再增加至近1,400億元的情況下，港股有

望繼續築底，技術走勢依然偏向正面。他指出，港
股的結構性大底部已在1月22日見14,794點時確
立，目前正處於拾級而上的過程，大市底部逐步上
移，目前恒指的底部處於16,095點，這將會是近期
較重要的技術支持位。
至於港股何時能夠正式走出熊市，葉尚志強調主
要看大市成交量，這是重要的參考指標。目前，港
股年內的日均成交量達到980億元，比去年第四季
的900億元多了近一成，以此來看，他相信港股仍
處活化過程中。
中泰國際策略分析師顏招駿亦表示，港股自1月

下旬開始的升勢，較去年多次反彈來得結實，更多
的港股參與了今波升勢。他又提到，近期大市交投
有所增加，「港股通」上周共錄得218億元淨流
入，外資亦有局部回流，不排除有資金正在沽日
股、買港股，說明外資對中資股取態有所改善。

進入業績期，市場密切關注上市公司派息情況。
顏招駿稱，若本周放榜的大型企業增加派息、或者
上調派息比率，將有助帶動市況繼續向好。同時，
他預期板塊輪動的情況會持續，而大市短線阻力位
將在17,200點水平。

倘騰訊業績驚喜 港股將突破
騰訊(0700)本周將公布業績，亨達財富管理董事
總經理姚浩然指，港股能否再作突破，還看這隻
「龍頭股」能否帶來驚喜。另外，投資者仍然憧憬
全國兩會後內地會繼續推出刺激經濟政策，部分外
資正在加快流入A股與港股，使恒指以1,500億元
大成交升破100天線阻力，亦曾突破17,000點重大
阻力。雖然上周大市見回吐，且美股上周五也向
下，但他相信，只要恒指能企穩在100天線(16,620
點)之上，後巿走勢仍能保持積極。

中證監有關文件中每項政策都有具體指向。例如IPO監管方面，重點打
擊以圈錢為目的謀求上市，過度融資、突擊分紅，欺詐發行等；上市

公司監管方面，重點打擊財務造假、繞道減持、不分紅少分紅等；券商基
金監管方面，重點打擊侵害投資者利益等。
在湯哲輝看來，對於IPO市場，這次監管加強可謂重拳出擊。在發布

《關於嚴把發行上市准入關從源頭上提高上市公司質量的意見（試行）》
後，當日晚間證監會又密集推出兩項文件——1號公告《首發企業現場檢查
規定》、2號公告修訂後的《首次公開發行股票並上市輔導監管規定》，着
眼於嚴把發行上市准入關，從源頭上提高上市公司質量。

新增機制 檢查不提前告知
「與早前相比，新規體現了以下變化：《首發企業現場檢查規定》大幅

提高現場檢查比例、擴大覆蓋面，現場檢查中發現的欺詐發行、財務造假
線索，一經查實嚴懲不貸，並強調『申報即擔責』，檢查過程中對撤回上
市申請的企業『一查到底』，同時增加了不提前告知，直接開展檢查的機
制。而修訂實施的《首次公開發行股票並上市輔導監管規定》，修訂後主
要變化涵蓋強調輔導監管，要求輔導機構制定輔導環節執業標準和操作流
程，督促輔導對象準確把握板塊定位和產業政策，明確輔導監管要關注首
發企業及其『關鍵少數』的口碑聲譽，形成輔導監管與審核註冊的有機聯
動。」
湯哲輝認為，新規發布後，監管部門對於IPO企業財務真實性審核與驗

證工作將進一步加強，嚴把入口關、現場檢查力度加強、強調「申報即擔
責」、即使撤回也「一查到底」，這些震懾性的手段，就是要打消企業帶
着僥倖心理去闖關，或「帶病申報」。「伴隨AI等技術發展，財務造假和
舞弊已經往更隱秘、更系統方向發展，也有更長利益鏈條的配合。『道高
一尺、魔高一丈』，監管部門和中介機構也要與時俱進，不斷打磨自身的
反舞弊工具，以更科學、系統、犀利的核查手段來明辨真假，確保財務數
據符合真實情況。」他稱。

善用資源 明確向「偽科技」說不
此外，新規對A股IPO中的「偽科技」明確說不，則是要讓有限的A股

資源，留給科技創新最需要的地方，符合「科技自立自強」、「卡脖
子」、「進口替代」的企業將會得到資本市場的支持。湯哲輝說，「中證
監將從嚴監管未盈利企業上市，並就科技成色徵求行業相關部門意見，可
以預計，該類企業除滿足『硬科技』屬性之外，是否符合國家產業政策、
是否符合創新驅動發展國家戰略都將成為審核關注重點。」
同時，新規也體現了證監會保護投資者合法利益的中心任務。「『研究

提高部分板塊的上市指標』、『突出輔導監管重點，強調輔導監管與審核
註冊有機聯動，即從源頭開始壓實輔導機構責任』等一系列制度安排，均
深刻考量了在我們這樣一個中小投資者佔絕大多數的市場，要以更好的制
度、更優的機制，建立一個企業規範負責、機構勤勉盡責、監管有力有效
的資本市場生態，」湯哲輝認為，在平衡融資端與投資端的同時，監管會
更多考慮投資者的利益，只有投資者在中國資本市場實現長期穩定的回
報，才能引入更多源頭活水。

IPO階段性收緊趨勢料延續
「註冊制是一場資本市場基礎制度的漸進式改革，改革的下一步是建立

更健全的監管機制，包括完善的監管規則、有效的執法機構和嚴格的監管
措施，只有強化監管，才能有效防範市場風險，維護市場秩序，繼而從源
頭上提高上市公司質量，提高投資者信心，建立一個健康強大的資本市
場，」湯哲輝並預計，A股IPO階段性收緊趨勢料延續，擬上市企業在A股
的IPO難度提升，建議相關企業重新審視自身的中長期發展計劃。

香港文匯報訊（記者 章蘿蘭 上海報道）在內地各大財經類
網站以及微博等社交媒體上，與中國證監會四項政策文件相
關的新聞均人氣爆棚，網民「奔走相告」，紛紛轉發。評論
區內興奮之情滿溢——「優秀」、「感動涕零，無以言
表」、「影響大盤上漲的因素逐一排除」、「重大利好，重
現千股漲停」、「普通散戶們終於有了春天」、「堅決擁護
支持證監會的決定，清除障礙開啟大A市場長牛通道」等發
言俯拾皆是。

證券市場打假 A股「消費者」雀躍
還有網民認為，在315「打假日」發布超預期政策，別有深

意。例如，中證監要求擬上市企業的財務數據準確真實反映
企業經營能力，嚴審「偽科技」、突擊衝業績等問題，對財
務造假、虛假陳述、粉飾包裝等行為及時依法嚴肅追責等，
是在證券市場上嚴厲「打假」，維護A股「消費者」的權
益。
在諸多政策中，「禁止限售股轉融通出借，限售股股東融
券賣出」獲關注度極高。從本質上而言，轉融通業務對投資
者使用資金槓桿，進行雙向操作創造了條件，有利於更深層
次的價值發現與風險管理。但早前即有市場人士坦言，其制
度本身存在瑕疵，其中爭議最大的是限售股被用於轉融通。
若轉融通規則允許限售股出借，如此一來，事實上這部分股
票還是因為被融券者賣出，進入流通市場，不再被「限售」。
此次監管口徑由「暫停」明確為「禁止」，將徹底堵上限
售股轉融通出借的漏洞。對此，一位名為「福澤合天地」的
網友表示，對於制度性、規則性缺陷和錯誤，主管部門要大
膽堵漏，敢於糾錯。

推動上市公司分紅 睇齊國際
文件亦提到，要激發上市公司回報投資者的意識，推動更
多上市公司分紅回購。對於多年不分紅或者分紅極少的公
司，監管部門要綜合其他指標，對相關的股票實施風險警
示，督促這些公司分紅。據海通首席經濟學家荀玉根的統
計，截至2022年，A股分紅持續性與發達市場仍存在一定差
距，A股連續 10 年分紅上市公司佔比 31%，低於美股的
44%、日本的76%。「隨着政策加大對上市公司現金分紅引
導，這將有助於培育市場長期投資理念，增強資本市場吸引
力。」
網友們對此也深有感觸，網名為「劉勝利nc8856」的網友
為證監會點讚，並進一步建議，加強現金分紅監管，增強投
資者回報，應從央企國企上市公司抓起，央企國企理應當仁
不讓，響應國家號召，作出榜樣，促進中國資本市場健康發
展，這樣效果更好。

◆騰訊本周將公布業績，市場認為如果業績有驚喜，
對港股將有利好作用。 資料圖片
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